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会　議　次　第

 

１．開会 

２．辞令交付 

３．会長・副会長の選出 

４．報 告 事 項　 

（１）令和４年度事業報告について 

５　協 議 事 項 

（１）令和５年度図書館予算・運営について 

３．その他 

４．閉会 

 

会　議　結　果

 

 別紙のとおり 



審　議　経　過 

 令和５年度第３回川西市図書館協議会 

１．開会 

議事に入るまで事務局進行 

２．辞令交付　 

　　籔内副部長より各委員に辞令交付を行う。（上田委員欠席） 

　　籔内副部長よりあいさつ 

３．会長・副会長の選出　 

　　出欠及び協議会成立の確認と傍聴の説明 

　　各委員及び事務局職員の自己紹介 

　　事務局より会長・副会長の提案をおこない、出席委員の了解を得る。 

　　会長に中村惠信委員。副会長に中村康子委員を選出する。 

《中村惠信委員、中村康子委員は、会長・副会長席に移動、議事を会長に引き継ぐ》 

　　会長就任あいさつ 

 

４．報 告 事 項　 

（１）令和４年度事業報告について 

事務局　　協議会資料集の１ページから３ページを読み上げる。 

委　員　　登録者数、業務日数を除くほとんどの項目で前年度実績を下回っている。その要因は？ 

事務局　　今回の資料には反映されていませんが、電子図書館の利用や各公民館で貸出し、団体貸

出の利用が高止まりしており、減少した来館者数や貸出冊数の一部ではないかと思います。 

委　員　　前年度のみの比較では状況がよく分からず、この資料で何を判断するのか分かりません。 

　　　　例えば、10年間の推移を示し分析が行われれば、大まかな傾向などが把握できるのですが。 

　　　　　令和４年度の実績が、次に協議する今年度の重点目標に反映されていないのではないか。 

　　　　　目指すべきモデルなど無いのか？ 

事務局　　目指すべきモデルは、具体的には選定していません。 

　　　　　５年前の数値になりますが、平成30年度の貸出者数は26万人（R4:20万人）、貸出冊数は

67万冊（R4:60万冊）となります。川西市立中央図書館として、個人貸出の数値でコロナ禍

前に戻すのは難しいと考えています。 

市内に中央図書館一館のみで、利用者が図書館に足を運び、本を借りていただくのが難

しいのならば、①地域の公民館での配送貸出しを増やす。②学校や保育園・幼稚園などへ

の団体貸出。③電子図書館の拡充。などにより市内に本を届けるサービス網の充実を図っ



 ていきたい。 

川西公民館には、駐車場が整備されているため、自動車での来館者も増えている。 

事務局　　中央図書館の来館者の一定数が公民館図書室に流れていることも考えられます。 

　　　　　この資料に反映していない、電子図書館の貸出数や公民館図書室での貸出数などもデー 

タに加えて減少した数値の説明を行えば良かったと考えています。 

　決算見込額減少の要因は利用者エレベータの改修工事によるものです。 

委　員　　この資料では判断ができない。 

《令和5年度版図書館年報を委員に配布する。》 

事務局　　快適な読書環境を整えるため、昨年度はソファーから椅子への変更、今年度は４階男性 

用トイレの改修と置き型授乳室の設置など、施設の改善にも取組んでいます。 

委　員　　阪神間の図書館との交流はあるのか？ 

事務局　　各図書館より代表者が集まり研修会や情報交換を行っています。 

委　員　　先進的な事例や実績のある取り組みはないのか？ 

事務局　　今年度導入するＩＣタグは、他の図書館でも既に導入しており、三田市や芦屋市でも今 

年度導入予定となっています。また、西宮市が導入している予約本貸出しロッカーや箕面 

市の萱野図書館での大阪大学への指定管理者制度などに注視しています。 

委　員　　この協議会は、いろいろな知恵を出し合う場だと思います。 

　　　　　どのような図書館を目指すべきか。具体的に示して、それに向かって知恵を出し合えれ 

ば良いのでは。 

会　長　　前回の協議会の答申内容が目指すべき姿です。 

　　　　　端的に言えば、入りやすい図書館ではないでしょうか。 

事務局　　協議会の進め方として、図書館には様々な課題があります。新委員で初会合となる今回 

は、いろいろな資料を提示して図書館の現状を知っていただき、前回いただきました答申 

も踏まえて、今後の協議につなげていきたいと考えています。 

委　員　　昨年度の来館者数は？ 

事務局　　323,000人です。1日当たり1,119人です。県下でも多い方です。 

　　　　　しかし、本を借りる方は少ないです。 

　　　　　ＩＣタグの貼付をきっかけに、将来的には学校図書館との蔵書の連携ができればと思っ 

ています。 

委　員　　貸出冊数だけに焦点を当てなくても良いのでは。 

事務局　　入館者数も指数の一つとしてとらえていきたい。 

委　員　　居心地のよいソファに問題はあるのか？ 

委　員　　長尺のソファでは、寝転んだり生活の場にする方がいると聞く。 

　　　　　川西市立中央図書館のように利便性の良いところでは、本を利用する目的以外の方がお 



 越しになって、長居するなどの問題が起こるのでは。 

委　員　　子育ての現場でも、コロナ禍前に戻しても既に状況に齟齬ができていることがあります。 

　　　　時代の変曲点に来ていて、指数
（※）

などを見直す時期に来ているのではないか。 

　　　　　また、貸出（率）は図書館の評価に重要でしょうか。図書館に来て、司書さんに相談し 

て、新しい本に出会うことは、貸出数に結びつかないが、素敵な経験だと思います。 

他館と共通の指標も大切ですが、川西市の図書館独自の評価基準を基に協議が行えれば 

良いと思います。 

（※）指数　協議会資料として令和３年度、４年度の登録率（登録者数／人口）、人口１人 

当たりの蔵書冊数、蔵書回転率（貸出冊数／蔵書冊数）、１日あたり貸出冊数、 

貸出者数、貸出者１人あたり貸出冊数、人口１人当たり貸出冊数、登録者１人 

あたり貸出冊数、１冊あたり貸出コスト、市民１人あたり資料費を算出・比較 

している。　　　 

事務局　　次回の協議会では、県の図書館協会からのデータを基に他市町との比較データを提示し 

ます。 

 

５　協 議 事 項 

（１）令和５年度図書館予算・運営について 

事務局　　協議会資料集の４ページから５ページを読み上げる。 

委　員　　重点項目の２番目に４階男性用トイレにベビーチェアの設置とあるが、なぜ男性用トイ 

レだけなのか。 

事務局　　男性の利用者からの投書がきっかけですが、女性用トイレにはベビーベットが設置され 

ていますが、男性用トイレにはなかったので、改修を行います。 

　　　　重点目標の３番目「魅力ある施設をめざします。」は昨年度より継続しています。あまり手 

が付けられなかったので、挙げています。 

委　員　　男性用トイレの改修は利用者の声により計画されたと聞きましたが、利用者の声を聞く 

アンケートなどを実施しているのですか。 

事務局　　館内には、利用者の意見を投函する意見箱が設置されています。市全体で年に一度窓口 

アンケートを実施しており、トイレの事や自習席の事が上位に上げられています。 

委　員　　デイジー図書、対面朗読室の利用は？ 

事務局　　デイジー図書の利用は、令和４年度録音図書貸出1,672本に含まれています。 

　　　　　対面朗読室の利用は、利用者の希望がないため令和３年度よりありません。 

委　員　　ＩＣタグの貼付予定は？ 

事務局　　10月から来年2月までに中央図書館の蔵書32万冊に貼付予定です。 

委　員　　公民館図書室の蔵書10万冊についても是非貼付して欲しい。 

委　員　　人気のある本は、どのように対応しているのか。 



※　資料については、市政情報コーナーに設置しています。 

 事務局　　人気のある本に関しては、予約数に応じて本を購入（複本）しているが、上限も決めて 

いる。 

３．その他 

事務局　　　今年度からの取組みとして、「英語よみきかせ」を実施している。 

　　　　　　次回開催は、改めてご案内いたします。 

　　　　　　会議録作成と会議録の会長一任が、委員より了解される。 

４．閉会 

　　　　　　　　　


